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Notas PRODECON 

 

La Prodecon busca fomentar la cultura contributiva en la FIL 

Con el propósito de cómo llevar de manera sencilla y divertida una mejor relación con las 

autoridades fiscales y fomentar la Cultura Contributiva en las nuevas generaciones, la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), está  presente en la 41 Feria 

Internacional del Libro (FIL) de la UNAM en la Ciudad de México, la cual se realiza hasta el 

2 de marzo en el Palacio de Minería. 

El organismo defensor de los pagadores de impuestos, consideró fundamental que las 

personas que inician en la vida laboral, ya sea como asalariados o emprendedores, 

conozcan sus obligaciones y derechos, fomentando con ello la Cultura Contributiva que les 

permita desarrollarse y desempeñarse adecuadamente en beneficio de la sociedad. 

Es por esto que la Prodecon participará con talleres durante las Jornadas Juveniles a 

realizarse en la FIL con diversas temáticas tales como ¿vas a buscar trabajo? ¿quieres 

trabajar por tu cuenta? ¿te vas a asociar con tus amigos? o ¿la causa social es lo tuyo?; 

entre otros. 

 

 

 
Nota informativa en la que se cita que Prodecon busca fomentar la cultura contributiva 

en la 41 Feria Internacional de Libro de la UNAM en la Ciudad de México, la cual se 

realiza hasta el 2 de marzo en el Palacio de Minería. 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

https://889noticias.mx/noticias/finanzas/la-prodecon-busca-fomentar-la-cultura-contributiva-en-la-fil/
x-apple-data-detectors://2/
x-apple-data-detectors://2/
http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/Otros-audios/2020/88_9_noticias_fil.mp3


 

 

 

 

 



 

Compensar parte del saldo a favor interrumpe el plazo de prescripción de la 

devolución 

La obligación de la autoridad para devolver un saldo a favor prescribe en los mismos 

términos y condiciones que el crédito fiscal: en cinco años, y ese plazo se interrumpe con 

el reconocimiento del deudor o cada gestión de cobro que se realice. [Código Fiscal de la 

Federación (CFF) 22, párrafo decimoquinto, y 146]. 

Pero en el caso de la prescripción de la devolución de saldos a favor, se considera que la 

solicitud de devolución que presente el contribuyente interrumpe el plazo de cinco años de 

la gestión de cobro, excepto cuando el particular se desista de ella. [CFF 22, párrafo 

decimoquinto]. 

Además, los contribuyentes obligados a pagar mediante declaración pueden optar por 

compensar las cantidades que tengan a su favor. En caso de que el contribuyente ejerza la 

compensación de un saldo a favor y aún haya remanente, puede solicitar su devolución. 

[CFF 23]. 

En este contexto, un tribunal consideró que si el contribuyente presenta su declaración del 

ISR en la que le resulta un saldo a favor, y compensa parte de ese saldo, dicha actuación 

representa una gestión de cobro que interrumpe el plazo de prescripción de la obligación 

de la autoridad para devolver el saldo a favor del contribuyente. 

Esto lo determinó la segunda sala regional metropolitana del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa (TFJA) al resolver un juicio contencioso administrativo. Y la Procuraduría de 

la Defensa del Contribuyente (Prodecon) retomó este criterio jurisdiccional y lo publicó en 

su portal de internet.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/02/compensar-parte-del-saldo-a-favor-interrumpe-el-plazo-de-prescripcion-de-la-devolucion/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/02/compensar-parte-del-saldo-a-favor-interrumpe-el-plazo-de-prescripcion-de-la-devolucion/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/10/solicitar-devolucion-automatica-interrumpe-plazo-de-devolucion-de-saldo-a-favor/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=767a5cbd51&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=767a5cbd51&e=766208e85d


 

 

 

Ver video  

Nota informativa de Lic. Ferlia  Adahí Jacobo Oceguera, Delegada de PRODECON en 

Colima, en el programa Televisión Canal 12, transmitido en plataforma web. Tema: 

Funciones de la PRODECON, Situación Fiscal de los Restauranteros, y Declaración Anual 

2019. (21/02/2020)  

 

 
Entrevista a la Delegada de PRODECON en Hidalgo , Erizol Adame Moguel, en “Noti Enlace 

Hidalgo Segunda Emisión” conducido por Rodolfo Ortiz y transmitido en NQ Radio 90.1 

FM/840 AM . Tema: Casos de éxito en la entidad. (20/02/2020) 

Escucha  

 

 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/videos/2020/20200220_nota_canal_12__delegada_colima.mp4
http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/02-2020/j_nq_radio_20022020.mp3


 

 Para saber 

Para finalizar semana, la delegada de Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

Prodecon, Delegación Guanajuato Gabriela Romero Sánchez, comentó que en lo que va 

del año la mitad de atenciones que han recibido son relacionadas con devoluciones del SAT 

en IVA o ISR. 

Por considerar que los requerimientos son excesivos, no contestar en tiempo y forma, son 

parte de las razones. 

En cuanto a quejas, de 50 reportadas en enero, el 70% fue por inmovilización de cuentas. 

La principal razón es por adeudos fiscales que pueden ser con el SAT, IMSS e Infonavit, por 

mencionar algunos ejemplos. 

Las principales quejas se han reportado en León y Celaya, la funcionario consideró que 

además de ser ciudades grandes del estado, es porque en esas ciudades están instaladas 

sus dos oficinas en Guanajuato. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.am.com.mx/guanajuato/opinion/A-la-espera-20200221-0003.html


 

 

El AMDA expone reforma fiscal del 2020 

La tarde de este jueves se celebró la primera sesión de Consejo de la Asociación de 

Distribuidores de Automóviles del Estado de México el AMDA. 

Esta asociación es la encargada de agrupar distribuidores de vehículos nuevos y ofrecerles: 

Bolsa de Trabajo, Capacitación, facturas, Placas de Traslado, Certificación de 

Competencias Laborales y Cifras y Análisis del sector. 

En conferencia de prensa se expuso que se hará una ronda de capacitaciones a usuarios 

SIGEM Sistema Integral de Egreso del Estado de México, esto será el 13 y 26 de febrero. 

María de los Ángeles Arriaga, Presidenta de la Asociación de Distribuidores de Automóviles 

del Estado de México comentó que ellos como asociación buscan apoyar a los 

distribuidores para que puedan cumplir sus obligaciones en tiempo y forma. 

También con apoyo de PRODECON podrán visualizar aquéllas fallas que les impiden seguir 

con su cooperación con los distribuidores. 

Cabe destacar que la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente PRODECON es una 

dependencia Autónoma que sirve como contrapeso para equilibrar las fuerzas para pagar 

lo justo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://seunonoticias.mx/2020/02/21/el-amda-expone-reforma-fiscal-del-2020/#.XlAzY2hKiUk


Notas Fiscales 
 

Esto fue lo que motivó orden de aprehensión en contra de Karime Macías, exesposa de 

Javier Duarte 

Recuerda que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) o incluso la 

misma Procuraduría Fiscal de la Federación tienen la facultad legal de hacer revisiones o 

investigar cuando detectan que un contribuyente está gastando más de lo que ingresa por 

su trabajo o servicios prestados y no pagan los impuestos causados. 

  

Le siguen la pista a tu historial crediticio y movimientos bancarios, y con base a ello vigilan 

que pagues los tributos correspondientes por dichos ingresos, en este caso es el impuesto 

sobre la renta (ISR) que es el que grava la utilidad de las personas. 

Para la autoridad fiscalizadora esto se llama discrepancia fiscal y para este 2020 las 

disposiciones en esta materia se endurecieron más. 

 

 

 

Infonavit recauda 662 millones de pesos por multas a empresas 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) logró una 

recaudación fiscal de 662 millones de pesos al cierre de 2019, cuando el año anterior, 

las multas ascendieron a 37 millones de pesos. 

Este incremento fue producto de la imposición de multas y sanciones a empresas que 

evadían sus obligaciones fiscales con el Instituto, afectando así el derecho de sus 

trabajadores de acceder a un crédito hipotecario y la acumulación de ahorro en su 

subcuenta de vivienda, dinero que sirve para complementar su pensión al momento del 

retiro. 

Las malas prácticas de los empleadores fueron detectadas luego de la implementación de 

un grupo de trabajo en 2019 junto con el Instituto Mexicano del Seguro Social, la Secretaría 

de Trabajo y Previsión Social, la Unidad de Inteligencia Financiera, el Servicio de 

Administración Tributaria y la Procuraduría Fiscal de la Federación. 

Infonavit recauda 662 mdp por multas a empresas incumplidas IDC Online  

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gastos-con-tarjeta-de-credito-esto-fue-lo-que-motivo-orden-de-aprehension-en-contra-de
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gastos-con-tarjeta-de-credito-esto-fue-lo-que-motivo-orden-de-aprehension-en-contra-de
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/infonavit-recauda-662-millones-de-pesos-por-multas-empresas
https://idconline.mx/seguridad-social/2020/02/21/infonavit-recauda-662-mdp-por-multas-a-empresas-incumplidas


 

La recaudación del Infonavit se dispara 1,600% 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) informó este 

viernes que logró una recaudación 662 millones de pesos (mdp) al cierre de 2019, lo que 

representó un incremento de 1,600% respecto a 2018, cuando las aportaciones patronales 

sólo ascendieron a 37 mdp. 

El incremento fue producto de la imposición de multas y sanciones a empresas que evadían 

sus obligaciones fiscales, informó el instituto en un comunicado. 

Las malas prácticas fueron detectadas luego de la implementación de un grupo de trabajo 

en 2019 con el Instituto Mexicano del Seguro Social (SAT), la Secretaría de Trabajo y 

Previsión Social (STPS), la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) y la Procuraduría Fiscal de la Federación. 

 

IMSS habilita portal para denunciar outsourcing ilegal 

Bajo el lema "¡Ponte vivo, exige tus derechos!", el IMSS ha habilitado un sitio web para 

denunciar el outsourcing ilegal.  La dirección es htt://imss.gob.mx/outsourcing. 

"Cuando este esquema de contratación es utilizado para afectar los derechos de los 

trabajadores o disminuir las obligaciones de seguridad social, se considera una práctica 

ilegal. En estos casos, las empresas que incurren en este tipo de contrataciones continúan 

siendo responsables de todas las obligaciones laborales y de seguridad social", se indica 

en el sitio. 

 

Hacienda regresa estímulo fiscal a gasolina Magna... pero sólo es de 0.36% 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) devolvió el estímulo fiscal al Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios aplicable a la gasolina Magna, mientras para la 

gasolina Premium y al diésel lo mantiene en cero, por lo que los consumidores pagarán 

más (IEPS) al comprar estos últimos combustibles. 

De acuerdo con el Diario Oficial de la Federación (DOF), los porcentajes y los montos del 

estímulo fiscal serán vigentes a partir de este sábado 22 al viernes 28 de febrero de este 

año. 

Por lo anterior, el estímulo fiscal para la gasolina de menos de 91 octanos (tipo Magna), 

siendo e sólo 0.36 por ciento, equivale a 0.018 pesos por litro, por lo que ahora los 

consumidores pagarán 4.93 pesos por cada litro de este combustible en las gasolineras, 

respecto a los 4.95 en la semana previa. 

 

https://expansion.mx/economia/2020/02/21/la-recaudacion-del-infonavit-se-dispara-1-600
https://idconline.mx/laboral/2020/02/21/imss-habilita-portal-para-denunciar-outsourcing-ilegal
http://www.imss.gob.mx/outsourcing
https://www.milenio.com/negocios/hacienda-regresa-estimulo-fiscal-gasolina-magna-poquito
https://www.milenio.com/temas/shcp
https://www.milenio.com/temas/gasolina


Notas Pensiones 

 

 
ASF recomienda que reforma a pensiones incremente aportaciones obligatorias, no la edad 

para retirarse 

La Auditoria Superior de la Federación (ASF) sugiere que la reforma financiera al sistema 

de pensiones y jubilaciones no modifique la edad de retiro laboral y se enfoque en 

incrementar las aportaciones de los trabajadores y patrones al seguro de cesantía y vejez, 

sin comprometer las cargas fiscales. 

En la tercera entrega de informes individuales de la Fiscalización Superior de la Cuenta 

Pública 2018, la ASF afirmó que las crecientes presiones presupuestarias que representan 

las prestaciones asociadas con la jubilación de los trabajadores y el pago de la pensión 

respectiva, requieren de una reforma financiera a fin de asegurar la sostenibilidad de los 

sistemas de pensiones del país en el mediano y largo plazos. 

 

La reforma en pensiones ¿vino nuevo en botellas viejas? 

Esta semana participé en un foro de expertos en pensiones organizado por el 

periódico EL UNIVERSAL en el que abordamos el complejo tema del financiamiento 

en la edad de retiro de la vida laboral y la protección de la vejez. Hay muchísimas 

precisiones que se deben hacer por la multiplicidad de regímenes y aspectos que 

hay que considerar y el impacto que tiene en grandes núcleos poblacionales antes 

de ofrecer públicamente resolver este grave problema en los términos que lo hizo el 

Presidente ante la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de 

México . 

Las pensiones estuvieron relegadas de la agenda pública en los últimos 12 años. 

Los candidatos apenas las mencionaban en campaña y los gobiernos presentaron 

propuestas de reforma que se detuvieron en las cámaras cuando se pasó del buen 

propósito a los números. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/asf-recomienda-que-reforma-financiera-incremente-aportaciones-obligatorias-no-la-edad-para-retirarse
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/asf-recomienda-que-reforma-financiera-incremente-aportaciones-obligatorias-no-la-edad-para-retirarse
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-matute/la-reforma-en-pensiones-vino-nuevo-en-botellas-viejas


 

Usar afores, ¿quieren una crisis? 

El controvertido diputado del PT, Gerardo Fernández Noroña, presentó una iniciativa de 

Ley General de Pensiones, para que los ahorros de las afores, ahora, sean administrados 

por el gobierno. ¿Se imagina? Hay un riesgo enorme de que el gobierno empiece a utilizar 

nuestros ahorros en suplir los faltantes del gasto del día a día, en gasto corriente, y desde 

luego que nos lleve a perder nuestros escasos ahorros. La crisis de confianza sería brutal. 

Lo peor, el grupo parlamentario mayoritario de Morena, en la Cámara de Diputados, no lo 

vio mal. Esperemos que diputados que sí entienden bien del tema, como Mario Delgado, 

pueden frenar estas locuras. También sería saludable que Hacienda, a cargo de Arturo 

Herrera, volviera a funcionar como dique ante pésimas iniciativas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/usar-afores-quieren-una-crisis/119700?categoria=%22dinero%22


Notas Presupuesto y Gasto 

 

La ASF pone en duda la pronta reactivación de la ‘planta chatarra’ de Pemex 

Los problemas para reactivar las plantas del complejo que suministra el insumo que 

requiere la llamada ‘planta chatarra’ por la que ahora se investiga al exdirector de Pemex 

Emilio Lozoya, pone en duda la apuesta del gobierno de echar a andar la producción de 

fertilizantes en estas instalaciones, según un análisis de la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF). 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha mostrado su confianza de que este año 

comience a producir “poco a poco”. 

 

 

Auditoría Superior halla irregularidades por 286 mdp en AICM 

El Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM) registró diversas 

irregularidades durante 2018 que suman montos totales por aclarar de 286 millones 

388 mil pesos, informó la Auditoría Superior de la Federación (ASF).  

De acuerdo con la tercera entrega de la cuenta pública del año pasado, la ASF 

detalló que la mayor cifra al respecto es de 224 millones de pesos, sin incluir IVA, 

que corresponden a la emisión de facturas por el servicio de rentas a la empresa La 

Riviera Vive Contigo México que no fueron cobradas.  

 

Subsidiarias de Pemex perdieron 200 mdp por mala calidad de petróleo: ASF 

Pemex Transformación Industrial (TRI) y Pemex Comercio Internacional 

(PMI) realizaron 149 y 40 reclamos, respectivamente, por incumplimientos en la 

calidad del petróleo que afectaron las ventas de crudo Maya por 200 millones 734 

mil pesos en 2018, de acuerdo con la Auditoria Superior de la Federación (ASF).  

De acuerdo con la tercera entrega de la Cuenta Pública de la ASF, el contenido de 

agua en el petróleo y diferencias en volumen afectó las ventas de Pemex TRI por 

173 millones 437 mil de pesos y 27 millones 297 mil pesos para PMI.  

 

 

 

 

https://expansion.mx/empresas/2020/02/21/asf-duda-la-pronta-reactivacion-de-planta-chatarra-de-pemex
https://www.milenio.com/negocios/aicm-con-irregularidades-por-286-mdp-asf
https://www.milenio.com/negocios/pemex-tri-pmi-reportan-perdidas-mala-calidad-petroleo
https://www.milenio.com/negocios/pemex-tri-pmi-reportan-perdidas-mala-calidad-petroleo


Notas Económicas  

 
Dólar cierre interbancario                                                                                        18.86 

 
Dólar cierre en ventanilla                                                                                         19.27                                

                                                                                                                      
                                                                                                                                   El Financiero                                                  

 

 

Herrera y directora del FMI se reúnen por Cumbre del G-20 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, participa en la Cumbre del G-20 en Arabia 

Saudita e inició sus actividades con una reunión con la directora gerente del Fondo 

Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva. 

En su cuenta de Twitter, el secretario indicó que con la directiva del FMI conversó sobre el 

desempeño reciente de la economía global, en especial de Latinoamérica, y la necesidad 

de construir sociedades más incluyentes. 

 

 

México y FMI mantienen relación ”muy sólida”: Hacienda en reunión del G20 

En el marco de la Cumbre del G20 en Riad, Arabia Saudita, el secretario de 

Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, se reunió con la directora general del 

Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva. 

En dicha reunión se habló sobre el desempeño reciente de la economía, en 

particular la de Latinoamérica, así como de la necesidad de construir sociedades 

más incluyentes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/hacienda-fmi-reunen-desarrollo-economico-mexico
https://www.milenio.com/internacional/cumbre-del-g20-que-es-y-quienes-lo-integran
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-y-fmi-mantienen-relacion-muy-solida-hacienda-en-reunion-del-g20/
https://twitter.com/ArturoHerrera_G


 

¡Slim romperá la sequía! IDEAL presenta documentos para oferta pública en la Bolsa 

mexicana 

La empresa de construcción del empresario mexicano Carlos Slim, Promotora del 

Desarrollo de América Latina, está planeando la mayor oferta pública de acciones que 

México haya visto en casi dos años. 

La compañía, conocida como Promotora IDEAL, venderá acciones por valor de 25 mil 800 

millones de pesos (mil 400 millones de dólares) en una Fibra E, una estructura mexicana 

que invierte en proyectos de infraestructura, de acuerdo con un documento presentado a la 

Bolsa Mexicana de Valores (BMV). 

 

 

Peso tiene su peor semana en casi 9 meses 

Al cierre de la semana, el peso se depreció frente al dólar, apuntando su peor semana 

desde el 31 de mayo pasado, ante las preocupaciones sobre el impacto del coronavirus en 

el crecimiento económico y las utilidades de las empresas. 

De acuerdo con datos del Banco de México (Banxico), en la jornada de este viernes el peso 

se depreció 0.24 por ciento y cotiza en 18.8640 unidades. En la semana, la caída para la 

moneda nacional fue de 1.72 por ciento o 31 centavos. 

En ventanillas de Citibanamex, el dólar se vende en 19.27 pesos, cifra 15 centavos por 

arriba del cierre reportado el jueves, que fue de 19.12 unidades. 

 

 

Peso pierde 12 centavos y perfila su peor semana desde mayo 

El tipo de cambio se ubica en el nivel de 18.9394 unidades por dólar. Contra su dato 

del viernes pasado, de 18.5520 unidades, retrocede 38.74 centavos o 2.04 por 

ciento. 

El peso mexicano opera con pérdidas contra el dólar estadounidense. Noticias 

relacionadas con el coronavirus en China abonan a que aumente la aversión al 

riesgo. China reportó 889 nuevos casos ayer. El cruce superó por la mañana la 

barrera de 19 unidades por billete verde y perfila su peor semana desde finales de 

mayo del año pasado. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/slim-rompera-la-sequia-ideal-presenta-documentos-para-opi-en-la-bolsa-mexicana
https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/slim-rompera-la-sequia-ideal-presenta-documentos-para-opi-en-la-bolsa-mexicana
https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/con-un-sentimiento-de-cautela-el-peso-regresa-a-los-19-por-dolar
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Peso-pierde-12-centavos-y-perfila-su-peor-semana-desde-mayo-20200221-0036.html


 

Televisa apuesta a mercado de cable en 2020 

Este año, Televisa incrementará sus redes de fibra con el objetivo de aumentar el mercado 

de cable de la empresa. 

Salvi Folch, CEO de Izzi, dijo que la empresa continuará expandiendo su red con más de 

140 mil kilómetros, 32% corresponde a redes de fibra óptica y alcanzan actualmente más 

de 15.3 millones de hogares que pueden recibir 100 MB de velocidad de internet. 

En cuanto a su gasto de capital en el segmento de cable Folch anunció una disminución 

para este año. 

 

 

¿Qué necesita México para detonar la inversión? Esto dice Luis Niño de Rivera 

El presidente de la Asociación Mexicana de Bancos (ABM), Luis Niño de Rivera, dijo este 

jueves que lograr la ejecución de proyectos, y aumentar la inversión pública y privada son 

dos factores que impulsarán a la economía nacional. 

En entrevista con Ganadores y Perdedores de El Financiero Bloomberg, Niño de Rivera 

consideró que se necesitan tres cosas para detonar el crecimiento de la inversión en el país. 

La primera, señaló el presidente de la ABM, es que se definan de forma puntual dónde 

invertirán cada uno de los entes públicos y privados. 

 

El trabajo de las mujeres vale 60,000 mdp al día en México 

Todos los días, las mujeres mexicanas realizan labores por un valor de 60,000 millones de 
pesos (mdp). Sin embargo, de este total, sólo el 33.3% es remunerado, y el resto no, de 
acuerdo a estimaciones del Observatorio Internacional de Salarios Dignos (OISAD) con 
sede en la Universidad la Salle en colaboración con la Comisión Nacional de Salarios 
Mínimos (Conasami). 
     
 “Lamentablemente, las cuentas nacionales no capturan el trabajo que realizan las mujeres 
en los hogares porque no es remunerado, es un monto que puede superar los 40,000 mdp, 
pese a que, empleadas y no empleadas, dan sostén a los hogares en México”, explicó en 
entrevista Carlos Alberto Jiménez Bandala, investigador de la Facultad de Negocios de la 
Universidad La Salle. 
 
Esta semana activistas, colectivos feministas y ciudadanas han convocado a un paro 

nacional de labores para el día 9 de marzo, bajo el lema “El nueve ninguna se mueve”, para 

expresar el descontento ante la violencia contra las mujeres en México. 
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Pemex no perderá su calificación, afirma Romo 

Petróleos Mexicanos (Pemex) se ha ido fortaleciendo, por lo que “ya no hay peligro" 

de que la empresa pierda el grado de inversión, aseguró este jueves el jefe de la 

Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo Garza. 

Durante su participación en el Foro de Fondos 2020, organizado por la Asociación 

Mexicana de Instituciones Bursátiles (AMIB), el funcionario dijo que por ahora no 

habrá cambios en las proporciones en las que participan privados en producción 

petrolera, ya que se ha reforzado a Pemex para que tenga resultados óptimos. 

 

 

Falta una ‘hoja de ruta’ sobre cómo aplicar el T-MEC, señalan especialistas 

A mediados del año entrará en vigor el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC), y a 14 meses desde su firma en lo sustancial, no hay una estrategia integral para 

preparar a cada sector industrial a enfrentar los retos que conllevará, lo que pone en riesgo 

la capacidad para capitalizar las ventajas que supone el acuerdo, dijo José Luis de la Cruz, 

director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC). 

“De momento no existe (una ruta), hay análisis muy particulares de algunas cámaras, 

asociaciones o hasta empresas, pero no de manera integral, o que esté coordinando el 

gobierno. Todavía no hay ese trabajo estratégico”, confirmó el especialista. 

 

 

China elimina aranceles a equipos médicos y de fábricas por 'tregua comercial' con EU 

China suspendió este viernes más aranceles extraordinarios sobre importaciones de bienes 

industriales estadounidenses en respuesta a una tregua en su guerra comercial con 

Washington que amenazaba al crecimiento económico global. 

Los mercados financieros recibieron bien los anuncios mutuos de reducción de aranceles, 

aunque las dos partes tienen todavía mucho trabajo por delante para resolver el conflicto 

surgido en 2018 por las ambiciones tecnológicas de Beijing y el superávit comercial del 

gigante asiático. 
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Notas Nacionales 

 

Funcionarios federales trabajan en estrategia anti violencia de género 

Funcionarios federales se encuentran reunidos esta mañana en la Secretaría de 

Gobernación (SG) para generar una estrategia ante la violencia de género. 

Encabeza el encuentro la secretaria Olga Sánchez Cordero; asiste el subsecretario de 

Salud, Hugo López-Gatell; de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, y de Participación 

Ciudadana, Diana Álvarez. 

Además, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, 

Santiago Nieto, para aportar datos acerca del combate a las redes de trata de personas, y 

el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía. 

 

 

AMLO afirma que en paro nacional de mujeres hay grupos de derecha, oportunistas 

Tras considerar como un ataque a su gobierno el paro nacional feminista convocado para 

el 9 de marzo, el presidente Andrés Manuel López Obrador expresó que las mujeres del 

gobierno federal que así lo decidan, pueden participar en plena libertad.  

“Que se manifiesten las mujeres, tienen todo su derecho, son libres, nuestro gobierno 

garantiza el derecho a la manifestación. Mucho ojo, porque ahora los conservadores ya se 

volvieron feministas”, expresó. 

Durante su conferencia mañanera, en la base aeronaval de esta ciudad, el Presidente 

señaló que este paro o movilización es un ataque a su gobierno por parte de los grupos de 

la derecha. 

 

 

Conservadores ya se volvieron feministas, dice AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que detrás del movimiento de mujeres 

convocado para el 9 de marzo están involucrados grupos de oposición que quieren atacar 

a su gobierno, pues dijo que "ahora los conservadores ya se volvieron feministas". 

"Nuestro gobierno garantiza el derecho a disentir, el derecho de manifestación, nada más 

mucho ojo porque ahora los conservadores ya se volvieron feministas. Nosotros tenemos 

que garantizar las libertades, afirmó en conferencia matutina. 
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¿De qué va el paro de mujeres del 9 de marzo en México? 

Esta semana, agrupaciones feministas y mujeres en general comenzaron a replicar una 

convocatoria para un paro nacional de mujeres para el día 9 de marzo, esto como parte de 

las protestas por los feminicidios y la violencia en contra de las mujeres. 

La propuesta #UnDíaSinNosotras fue hecha por la colectiva Brujas del Mar y publicada en 

sus redes sociales, por lo que feministas independientes y otras personas comenzaron a 

compartirlo e invitar al paro. 

 

 

Movimiento Ciudadano se suma al #UnDíaSinMujeres 

El senador y coordinador de la Comisión Operativa Nacional del partido Movimiento 

Ciudadano, Clemente Castañeda, anunció que este instituto político se suma a la 

convocatoria para que el próximo lunes 9 de marzo, haya un día sin mujeres para protestar 

por la violencia contra el sexo femenino. 

A través de un oficio, Movimiento Ciudadano informó que otorgará todas las facilidades para 

que las mujeres que laboran o que forman parte de su organización se sumen a la 

convocatoria del paro nacional #UnDíaSinNosotras, el próximo 9 de marzo del 2020, “de 

manera que no tendrán que registrar asistencia ese día, ni existirá ninguna restricción 

administrativa”. 

 

El paro de mujeres 'hace eco' entre funcionarias, gobernadores y universidades 

El paro de nacional de mujeres al que convocó —en un inicio— el colectivo "Brujas del Mar" 

a través de redes sociales ya comenzó a hacer eco entre diputadas, senadoras, 

gobernadores, funcionarios públicos, partidos políticos y universidades públicas del país, 

quienes han decidido sumarse a esta protesta el próximo 9 de marzo, con el objetivo de 

visibilizar la importancia de las mujeres en la sociedad, así como demandar un alto a la 

violencia de género. 

Algunas mujeres que se sumaron a título personal al paro están la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero y la excandidata presidencial 

independiente Margarita Zavala. 
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Samuel García busca crear fiscalía especializada contra feminicidio vinculada a FGR 

El senador de Movimiento Ciudadano, Samuel García, propuso crear una Fiscalía 

Especializada en Atención e Investigación del Delito de Feminicidio que deberá estar 

adscrita a la Fiscalía General de la República (FGR). 

El legislador afirmó que el tema ya llegó a tal relevancia que así como se crearon las 

fiscalías especializadas de secuestro y delincuencia organizada, México requiere de 

mecanismos para que, a pesar de ser un delito local, el Senado pueda modificar 

instrumentos y leyes orgánicas para que la FGR pueda crear este organismo. 

 

 

Senadores del PAN piden a AMLO no dividir a mexicanos por paro nacional de mujeres 

Senadores del PAN exigieron al presidente Andrés Manuel López Obrador "no dividir ni 

polarizar" a los mexicanos luego de afirmar en conferencia matutina que los "conservadores 

ya se volvieron feministas" y están detrás del movimiento de mujeres que llamó a un paro 

nacional bajo el lema El nueve nadie se mueve para protestar en contra de la violencia de 

género y los feminicidios. 

En entrevista, la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, Kenia López, lamentó 

que el Ejecutivo descalifique este movimiento, igual que lo hizo cuando fue jefe de Gobierno 

de la Ciudad de México y la sociedad se organizó para marchar en contra de la inseguridad. 

 

 

Peña Nieto permitió la corrupción: López Obrador 

Enrique Peña Nieto, exmandatario de México, permitió la corrupción durante su sexenio, 

afirmó este viernes el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

"Peña Nieto, como es de dominio público, permitió la corrupción. Y nosotros estamos 

actuando, todos los expedientes que se encontraron abiertos se les dio continuidad, no se 

cerraron porque no tenemos relaciones de complicidad con nadie", declaró. 
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Santiago Nieto niega que exista investigación contra Peña Nieto 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto, dijo que no 

se tiene ninguna investigación en contra del ex presidente Enrique Peña Nieto.  

Detalló que sólo se han presentado cuatro denuncias en contra del ex director de 

Pemex, Emilio Lozoya; una a la ex titular de Secretaría de Desarrollo Social 

(Sedesol), Rosario Robles y contra la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) por el caso OHL, entre otras vinculadas con corrupción política. 

 

 

Inteligencia Financiera realiza indagatorias por 'alta corrupción' en administración de Peña 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto Castillo, dijo que esta 

instancia de la Secretaría de Hacienda sólo tiene abiertas investigaciones por casos de alta 

corrupción en el sexenio del expresidente Enrique Peña Nieto. 

"En realidad lo que hemos hecho es mantener una serie de investigaciones en torno a casos 

de alta corrupción en la administración anterior. Se han presentado denuncias como se ha 

hecho público, cuatro en torno al señor Lozoya, una relacionada con la señora Rosario 

Robles, contra OHL en general", comentó. 

 

Emilio Lozoya decidirá la próxima semana quién será su defensa en España 

Emilio Lozoya definirá el nombre de su abogado hasta la próxima semana, así lo dio a 

conocer en Madrid Javier Coello Zuarth, hijo de Javier Coello Trejo, de la defensa del ex 

director de Pemex. 

Por lo pronto, esta noche ambos abogados viajarán de regreso a la Ciudad de México para 

terminar de decidir, junto con Lozoya, quién será su defensa ya que se quiere actuar sin 

precipitación. 
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IMSS atenderá queja de pacientes con VIH 

Sobre la manifestación de pacientes con VIH frente a las Oficinas Centrales 

del IMSS, el instituto afirmó que está abierto al diálogo y atenderá todas las quejas 

y demandas de los derechohabientes. 

"El Instituto respeta el derecho a la libre manifestación e invita a establecer un 

diálogo para encontrar los mecanismos que solucionen las demandas de los 

derechohabientes que viven con VIH", resaltó mediante un comunicado. 

 

 
Exigen abasto de medicamentos pacientes con VIH del IMSS; cierran Paseo de la Reforma 

Para exigir abasto de antirretrovirales, pacientes con VIH, derechohabientes 

del IMSS, cerraron los carriles centrales de Paseo de la Reforma, frente a las oficinas 

centrales del Instituto. 

"Somos más de 750 pacientes los que necesitamos los medicamentos, no surten las 

recetas completas, que salga el director", exigen los manifestantes. 

 
Descarta AMLO persecución política y venganza contra administraciones pasadas 

A pesar de que en la tercera entrega de la Auditoria de la Cuenta Pública 2018 se calcula 

que hubo un daño por 28 mil 876 millones de pesos al erario, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador volvió a confirmar que no presentará ninguna denuncia contra 

el expresidente Enrique Peña Nieto, puesto que argumentó que su gobierno prefiere ver 

hacía adelante y no llegar a una persecución política y de venganzas contra las pasadas 

administraciones. 

En conferencia de prensa que este viernes se realiza en Baja California Sur, el titular del 

Ejecutivo federal indicó que si se quiere juzgar a Enrique Peña Nieto, los ciudadanos 

deberán de reunir las firmas para una consulta y de ocurrir esto, reveló, votaría en contra 

de que se le juzgara.  
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Estalla huelga de trabajadores en Notimex; la agencia considera que ésta es un “fracaso” 

Desde el primer minuto de este viernes, trabajadores afiliados al Sindicato Único de 

Trabajadores de la Agencia de Noticias del Estado Mexicano (Notimex) iniciaron una 

huelga debido a la falta de acuerdos con su directora, Sanjuana Martínez Montemayor, a 

quien acusaron de cerrarse al diálogo y la negociación para revisar el Contrato Colectivo 

de Trabajo (CCT) vigente y por violaciones al contrato colectivo de trabajo. 

Este es el primer paro de empleados que se da en el gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador y el segundo en 51 años de historia de la agencia de noticias. El primer cese de 

labores en Notimex fue en 1993 y tuvo una duración simbólica de dos horas. 
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Notas Internacionales 

 
FMI, dispuesto a tomar medidas con G20 si epidemia de coronavirus se agrava 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) está dispuesto a tomar medidas junto con los 

países del G20 para apoyar el crecimiento global en caso de que se agraven las 

consecuencias económicas de la epidemia del coronavirus, según informa el semanario 

alemán Der Spiegel. 

"Si comprobamos que la epidemia tiene consecuencias más graves de las que hasta ahora 

se han asumido, se tomarían medidas coordinadas para apoyar la coyuntura mundial", 

aseguró en una entrevista con esta publicación la directora gerente del FMI, Kristalina 

Georgieva. 

 

 

UE inicia batalla sobre el primer presupuesto post-Brexit 

Los mandatarios europeos debatieron  el alcance de su primer presupuesto común sin el 

Reino Unido, en una cumbre que se anuncia tensa por la división entre países más y menos 

desarrollados sobre el monto y su uso. 

“Los últimos pasos para lograr un acuerdo son siempre los más difíciles, pero todo está 

sobre la mesa para tomar una decisión”, dijo el presidente del Consejo Europeo, Charles 

Michel, horas antes del inicio de la cumbre. 

 

 

Alerta en prisiones chinas, al menos 505 prisioneros están contagiados con coronavirus 

Al menos la mitad de los casos ocurrieron en la provincia china central de Hubei, con 230 

casos de la prisión de mujeres de Wuhan y 41 en la de Shayan Hanjin 

El Ministerio de Justicia de China informó hoy que 505 prisioneros ubicados en tres 

provincias del país habían contraído el Covid-19, por lo que se desplegó un equipo de 

investigación para identificar cómo se originó el brote en el sistema penitenciario. 
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No hay malestar social/Kemchs 
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Cuando matan a una niña/Fisgón 
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Corre Ana, Corre/Nerilicón 

 
 

 

 

 

 

 



 

Derecha la flecha/Perujo 

 
 

 

 

 

 



 

Ínflese en caso de emergencia/Chavo del Toro  

 

 
 

 

 

 



 

 
 

 

 

 

 



 

 





 

 



 

 


